

# CAPITAL



REINICIO

La vida después del Covid-19

## CONTENIDOS

### ACTUALIDAD

Editorial	1
Coffee Break	2
Reinicio: La vida después del Covid-19	7
Entrevista: Susana Tonda	18
Pilar Larroulet, la criminóloga	24
Punto de Vista: Hugo Herrera	28
Punto de Vista: Ana María Raad	29
Ebco	30
La (no) cuarentena del "10"	34
Capital Legal	40
Lecciones de Vida	42
Adictos a la Capital	44
Capital Social	46
Yo Recomiendo	48

### OCIO & GOCE

Guía	50
------	----

### +CULTURA

Entrevista: Roberto Merino	54
Imagen	60



Guillermo Tagle le contó a la editora María José López que en su casa armó una oficina de emergencia, donde trabaja junto a sus hijos. "Es grato. Hemos andado bien. Aunque, claro, tiene sus complicaciones porque el escenario nacional y mundial es triste", señala.



La periodista María José López conversó con el socio de Ebco, Hernán Besomi, quien le confesó que para él había sido un "gran esfuerzo" dar la entrevista, además de contarle las medidas que están tomando como empresa para apoyar a los trabajadores. "Pero es lo que hay que hacer ahora. Los empresarios tenemos un rol en la sociedad. Y ahora más que nunca", relata.

**Directora:** Marily Lüders. **Editora General:** María José López. **Editora Digital:** María José Gutiérrez. **Editora de Negocios:** Josefina Ríos. **Editora de Cultura:** Sofía García-Huidobro. **Periodista:** Isabel Ovalle. **Periodista Web:** Trinidad Infante. **Columnistas:** Cristóbal Bellolio, Robert Funk, Hugo Herrera, Ana María Raad, Matías Rivas. **Directora de Arte:** Constanza Acevedo. **Fotografía:** Verónica Ortíz. **Correctora:** Daniela Neumann. **Gerente General y Representante Legal:** Luis Hernán Browne Monckeberg. **Gerente de Marketing, Digital e Innovación:** Carolina Garlick. **Gerente Comercial Grupo DF:** Ignacio de la Cuadra. **Director Creativo Comercial:** Orlando Silva Castañeda. **Product Manager:** Sven Leskovsek. **Brand Manager Capital:** Pilar Concha. **Ejecutiva de Ventas:** Isabel Costa. **Director de Gestión Comercial de Eventos:** Daniel Ortega. **Subgerente suscripciones y renovaciones Grupo DF:** Macarena Gillet. **Gerente de Administración y RR.HH.:** Anita Venezian. **Gerente de Finanzas:** Daniel Silva. **Jefa de Contabilidad:** Anita Bugueño. **Secretaria:** Pilar Atenas. **Servicio al Cliente:** Verónica Oyaneder, servicioalcliente@capital.cl, teléfono 28107557.

Revista editada por Ediciones Financieras S.A. Domicilio: Badajoz 45, piso 10, Santiago. Teléfono: (56-2) 28107500. Fax: (56-2) 28107571. Sitio web: www.capital.cl E-mail: comentarios@capital.cl. Derechos reservados: © Copyright Capital. El editor no se responsabiliza por el contenido de los mensajes publicitarios.

Afiliada a la Asociación Nacional de la Prensa. Capital N° 510.

Los columnistas escriben a título personal y sus opiniones no reflejan necesariamente la línea editorial de la revista.



# REINICIO

## La vida después del Covid-19

“SABEMOS CUÁNDO PARTIÓ, PERO NO CUÁNDO NI CÓMO TERMINARÁ”. EN AQUELLO COINCIDEN EXPERTOS DEL MUNDO, Y DE TODAS LAS DISCIPLINAS.

EN CAPITAL NOS PREGUNTAMOS: ¿CAMBIARÁ LA FORMA DE RELACIONARNOS? ¿LA MANERA DE HACER NEGOCIOS? ¿DE ENFRENTAR LA POLÍTICA? ¿DE VIVIR LA CIUDAD? ¿DE EDUCARNOS?

EL BIÓLOGO HUMBERTO MATURANA, EL EMPRESARIO GUILLERMO TAGLE, EL POLITÓLOGO STEVEN LEVITSKY, LA ARQUITECTA ALEJANDRA CELEDÓN Y EL ACADÉMICO ERIC HANUSHEK REFLEXIONAN SOBRE CÓMO SERÁ NUESTRO FUTURO DESPUÉS DE LA PANDEMIA.



ILUSTRACIÓN PORTADA: ALEJANDRA REITZE

# “EL MUNDO FORTALECERÁ SUS MUROS”

## ¿CÓMO CAMBIARÁ NUESTRAS VIDAS EL COVID-19 EN CUANTO A LA ARQUITECTURA DE LAS CIUDADES?

■  
¿  
-Nuestras vidas ya cambiaron en lo inmediato y cotidiano. El aislamiento y falta de contacto físico van en contra de lo que una ciudad en su esencia es y hace, juntar. Por lo mismo, las cifras de contagiados se han concentrado en ellas, y los anillos de expansión hacen eco hacia lo rural. Las capitales o grandes ciudades, como Nueva York, Madrid, Montreal o Toronto –pero también Santiago– evidencian lo que el Covid-19 rechaza: la densidad de estar juntos, atacando precisamente los centros de poder económico. Cartografías de diversa índole proliferan en las últimas semanas, mostrando lo inevitable. Si John Snow logró mapear el mortal brote de cólera del Londres del siglo XIX, hoy con toda la tecnología disponible parece problemático visualizar estrategias que permitan definir perímetros (así como lo hizo el famoso mapa de Snow), sin vulnerar de paso la privacidad y libertad que la ciudad también debería asegurar. Aplicaciones que cuentan muertes alrededor del globo en tiempo real, o trazan el movimiento de infectados al más puro estilo de la serie de Netflix *Black Mirror*, asumen una versión de Smart City donde todos podríamos ser vigilados a través de nuestros celulares. Distopía a la que tampoco queremos llegar. Si bien muchos depositan su esperanza en la tecnología, prefiero apelar a la humanidad.

### -¿CUÁL ES EL DESAFÍO PARA LAS CIUDADES?

-El poder de la concentración urbana se ha vuelto el arma más destructiva del virus y el centro de las discusiones sobre ciudades post-covid. Así como se cuestiona la conveniencia de la vida en la ciudad, también lo hará su necesidad económica. Entre el trabajo y la educación remotos y el colapso del comercio presencial, el desafío para las ciudades será sostener su vitalidad, y en esta resistencia, los espacios libres, amplios y verdes serán aquellos que, a pesar de la distancia que demanden entre personas, nos sigan conectando.

### -¿CÓMO DEBIERAN CAMBIAR LAS CIUDADES?

-Así como son el mayor riesgo, son aún paradójicamente también los lugares más seguros, donde los recursos y la atención médica tienen alguna capacidad de respuesta para salvar vidas. Ciudades más equitativas, con espacios abiertos, parques públicos y ventilación, podrán responder mejor y coreografiar las distancias entre cuerpos, en la medida que la situación sanitaria permita gradualmente circular por ellos. Si bien pensar una ciudad para el distanciamiento social es un oxímoron, por el momento parece ser la consigna, y tanto edificios como espacios urbanos deberán ajustarse a las medidas y dictados del

virus. Gradualmente, habrá que restituir la confianza en la presencia del otro no como amenaza. A pesar de que estas semanas nuestras ciudades parezcan pueblos fantasmas de película de ciencia ficción, los espacios públicos y colectivos (hoy cancelados) probarán no solamente ser equalizadores sociales, sino también cultural y ambientalmente fundamentales. Deudas históricas deberán ser enfrentadas, como los miles de personas en situación de calle o las largas extensiones de ciudad compuestas de vivienda mínima, sin la infraestructura y espacios colectivos necesarios para enfrentar esta y nuevas pandemias. Este virus, una vez más, discriminará entre barrios según su capacidad de admitir tales distanciamientos y aislamientos.

### -¿CAMBIARÁ LA FORMA EN QUE NOS RELACIONEMOS CON LAS CIUDADES?

-Esta no es la primera ni será la última pandemia, desde que ya el mundo es globalizado. Y a pesar de que quizás es la primera que recordaremos a esta escala, todas las grandes pestes, guerras y catástrofes previas no han acabado con la ciudad como forma material y de organización. Esto no será diferente y el capítulo Covid-19 también pasará. Lo crucial aquí es tomar esta oportunidad para repensar cómo realmente queremos y debemos vivir, cultural, ambiental y socioeconómicamente. Esta pasada dejará algunas lecciones. En un mundo donde las fronteras comerciales y aéreas de un sistema económico que cubre al globo, los aeropuertos y aduanas serán la primera resistencia, no solo a este virus, sino a otros que vendrán. Cuando hubiéramos querido que las fronteras se flexibilizaran, el mundo fortalecerá sus muros, fenómeno al que debemos estar atentos en medio de fascismos y nacionalismos. Por otra parte, en la medida que asumamos que existe una serie de derechos que deben ser atendidos de manera pública, estaremos mejor preparados para asumir el futuro urbano y responder a la incertidumbre, donde el individualismo, la soberbia, la desinformación y el miedo han sido los peores enemigos.

### -¿TENDREMOS UNA MEJOR RELACIÓN CON LA CIUDAD?

-El aislamiento no durará para siempre, y si Chile ya había experimentado un fuerte sentido colectivo en las manifestaciones y marchas desde octubre de 2019, este solo tomará mayor valor frente a su pausa y ausencia. Frases del estallido como “unidos como un solo pueblo” o “no estábamos solos”, tomarán renovados sentidos frente a la imposibilidad impuesta por la pandemia. Si bien aparentemente el distanciamiento nos aísla como individuos y ha traído una nueva conciencia sobre el cuerpo y el espacio, el aislamiento solo es posible a través de un pacto colectivo que requiere reforzar nuestra construcción como sociedad (y ciudad). El llamado “pacto social” anunciado en octubre parece ser el mismo que requiere este abril.

A portrait of Alejandra Celedón, a woman with dark hair, wearing a white patterned blouse with a black collar and a necklace. She is looking directly at the camera with a neutral expression.

**Alejandra Celedón, doctora en Arquitectura, jefa del Máster de la UC y representante de Chile en la Bienal de Venecia 2018, dice que “el poder de la concentración urbana se ha vuelto el arma más destructiva del virus y el centro de las discusiones sobre ciudades post-covid. Así como se cuestiona la conveniencia, también lo hará su necesidad económica”.**

→ POR MARÍA JOSÉ LÓPEZ

**-¿QUÉ CIUDADES DEL MUNDO ESTUVIERON MEJOR PREPARADAS?**

-La pandemia solo nos ha mostrado como espejo nuestras peores debilidades como ciudades y sociedades. Albert Camus, en *La peste*, ya anunció, mucho antes de internet, que lo peor de la peste no es que mata a los cuerpos, sino que desnuda las almas, y eso puede ser aún más horroroso. Es este el caso en varias ciudades de Estados Unidos, donde la continuidad económica ha sido prioridad por sobre la vida humana. Países con liderazgos y prioridades claros, con capaci-

dad de organización e infraestructura hospitalaria coordinada, han respondido mejor que muchos otros. Alemania es quizás el caso más ejemplar, en el cual no ha sido la tecnología de extrema vigilancia, sino que un convencimiento civil el que ha sustentado una situación mediada entre aislamiento y uso responsable de los espacios comunes de la ciudad. A mayor sentido de lo común, a Estados de bienestar con roles importantes, mejor ha sido la respuesta de forma colectiva a un problema donde lo individual debe superponerse a los que nos concierne a todos. ¿No es ese el sentido último de la ciudad? ▲